

SKRIPSI

**FAKTOR - FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGEMBANGAN
KAPASITAS PEMERINTAH DESA DALAM MENYEDIAKAN AIR BERSIH
DI DESA BOKONG KECAMATAN TOIANAS KABUPATEN TIMOR
TENGAH SELATAN**



OLEH

PATRIS SAE

41117024

PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU DAN POLITIK

UNIVERSITAS KATOLIK WIDYA MANDIRA

KUPANG

2022



UNIVERSITAS KATOLIK WIDYA MANDIRA
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
Jl. Prof. Herman Johannes Penfui Timur Kec. Kupang Tengah Telp. (0380) 833395
Kupang 85225 – Timor - NTT

BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI

Pada Hari ini, **Kamis Tanggal 03 November 2022, Pukul 13.00 WITA**, telah diadakan Ujian Sarjana Program Skripsi, bagi mahasiswa :

Nama : Patris Sae
No. Registrasi : 411 17 024
Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Judul Skripsi :
"FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGEMBANGAN KAPASITAS PEMERINTAH DESA DALAM MENYEDIAKAN AIR BERSIH DI DESA BOKONG KECAMATAN TOIANAS KABUPATEN TIMOR TENGAH SELATAN "

Di hadapan Panitia Ujian Skripsi yang terdiri dari :

1. Ketua : Drs. Frans Bapa Tokan, MA
2. Sekretaris : Veronika I.A Boro, S.IP., M.Si
3. Penguji Materi I : Drs. Rodrigues Servatius, M.Si
4. Penguji Materi II : Apolonaris Gai, S.IP., M.Si
5. Penguji Materi III : Drs. Frans Bapa Tokan, MA
6. Pembimbing I : Drs. Frans Bapa Tokan, MA
7. Pembimbing II : Veronika I.A Boro, S.IP., M.Si

Hasil Ujian diperoleh sebagai berikut :

Nilai yang diperoleh dari Penguji I = 83

Penguji II = 83

Penguji III = 87

Lulus dengan Nilai

= A- / 84 (delapan puluh empat)

Belum Lulus dan diberikan kesempatan untuk ujian ulang pada :

HARI :, TANGGAL :, JAM :

Hasil Ujian Ulang

Mengapa Ulang

Deklarasi



Kupang, 03 November 2022

Ketua Tim Penguji,

Drs. Frans Bapa Tokan, MA

LEMBARAN PENGESAHAN

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGEMBANGAN
KAPASITAS PEMERINTAH DESA DALAM MENYEDIAKAN AIR
BERSIH DI DESA BOKONG KECAMATAN TOIANAS KABUPATEN
TIMOR TENGAH SELATAN**

Diajukan Oleh

PATRIS SAE


41117024

MENYETUJUI

Pembimbing I


Drs. Frans Bapa Tokan, MA

Pembimbing II


Veronika I. A. Boro, S.IP, M.Si

MENGESAHKAN

Dekan Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik

Universitas Katolik Widya Mandira Kupang



DRS. MARIANUS KELEDEN, M.Si

PERNYATAAN ORISINALITAS

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Patris Sae

No. Regis : 411 17 024

Jurusan : Ilmu Pemerintahan

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.

Dengan ini menyatakan bahwa hasil karya tulis (skripsi) dengan judul:

FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGEMBANGAN KAPASITAS PEMERINTAH DESA DALAM MENYEDIAKAN AIR BERSIH DI DESA BOKONG KECAMATAN TOIANAS KABUPATEN TIMOR TENGAH SELATAN

Adalah benar-benar karya saya sendiri, yang dibimbing oleh Drs. Frans Bapa Tokan, MA dan Veronika I.A Boro,S.IP,M.Si Selaku Pembimbing II.

Apabila di kemudian hari di temukan penyimpangan, maka saya bersedia di tuntutan secara hukum.

Kupang,... November 2022

Mahasiswa



Patris Sae

MOTO

**“SESUNGGUHNYA SESUDAH
KESULITAN ADA KEMUDAHAN”**

Oleh

PATRIS SAE

PERSEMBAHAN

Puji Syukur Kupanjatkan Kepada Tuhan Yang Maha Esa atas segala rahmat dan juga kesempatan dalam menyelesaikan tugas akhir skripsi saya dengan segala kekurangannya segala ucapan terimakasih karena telah menghadirkan orang-orang yang berarti di sekeliling saya yang selalu memberi semangat dan DOA sehingga skripsi ini dapat saya kerjakan dengan baik karya yang sederhana ini saya persembahkan kepada:

❖ **Bapak dan Mama Tercinta**

Apa yang saya dapatkan hari ini belum mampu membayar semua kebaikan, keringat, dan juga air mata saya. Terimakasih atas segala dukungan Bapak Yunus Sae dan Mama Ribka Nuban baik dalam bentuk materi maupun moril. Karya ini saya persembahkan untuk Bapa dan Mama sebagai wujud rasa TerimaKasih atas pengorbanan dan jerih payah Bapak Mama sehingga saya dapat menggapai cita-cita.

❖ **Kaka Adik Tercinta**

Untuk Kakak Petronela Sae, Adik Yohan Sae dan Jofen Jeck Sae yang selalu memberikan dukungan, tiada waktu yang paling berharga dalam hidup selain menghabiskan waktu dengan kalian terima kasih untuk bantuan dan semangat dari kalian semoga awal dari kesuksesan saya ini dapat membanggakan kalian.

❖ **Almamater Tercinta Universitas Katolik Widya Mandira Kupang**

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur penulis panjatkan kehadirat Tuhan yang Maha Esa yang telah memberikan segala hikmat dan karunianya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul: Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengembangan Kapasitas Pemerintah Desa Dalam Menyediakan air bersih Di Desa Bokong Kecamatan Toianas Kabupaten Timor Tengah Selatan.

Merupakan kebanggaan penulis tersendiri, penulis telah berhasil menyelesaikan penulisan skripsi ini. Penulis sangat menyadari hambatan yang terdapat dalam proses penyusunan skripsi ini, dikarenakan keterbatasan yang dimiliki penulis. Skripsi ini selesai, tidak lepas dari bimbingan dan bantuan berbagai pihak dengan ketulusan dan kerendahan hati penulis mengucapkan Terimah Kasih kepada:

1. Rektor Universitas Katolik Widya Mandira Kupang
2. Dekan dan wakil Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
3. Ketua dan sekretaris program studi Ilmu pemerintah Universitas Katolik Widaya Mandira kupang
4. Bapak Drs. Frans Bapa Tokan, MA selaku Dosen pembimbing I dan Ibu Veronika I.A Boro, S.IP, M.Si selaku Dosen pembimbing II yang telah membimbing ,mendidik, memberikan saran dan motivasi serta mengarahkan penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Bapak Drs Rodriques Servatius, M.Si selaku Penguji Materi I dan Bapak,

Bapak Apolonaris Gai, S.IP, M.Si selaku Penguji Materi II yang telah meluangkan waktu, mengorbankan pikiran dalam membantu dan mengarahkan penulis pada penyusunan skripsi ini.

6. Seluruh Dosen Ilmu pemerintahan Universitas Katoilik Widya Mandira kupang yang senantiasa memberikan ilmu pengetahuan dalam membimbing selama perkuliahan.
7. Seluruh staf tata usaha FISIP UNWIRA Kupang yang telah membantu penulis dalam pelayanan administrasi
8. Teman-teman jurusan Ilmu Pemerintahan Unversitas Katolik Widya Mandira Kupang Angkatan Tahun 2017 atas Kebersamaan yang tidak Terlupakan semoga kita menjadi orang yang sukses
9. Teman-teman Skuad Jener Sole, Mori Besa, Yano Nomeni, Rinus Muti, dan Eki Roli
10. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu namun tidak dapat mengurangi sedikit pun rasa terimakasih dan penghargaan penulis
11. Penulisan skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan penulisan oleh karena itu kritik dan saran dari pembaca di butuhkan sebagai masukan yang baik dalam penyempurnaan penulisan ini. Penulis berharap penulisan ini dapat member manfaat bagi para pembaca.

Penulis menyadari bahwa di dalam penyusunan skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, baik dari segi teknik penulisan maupun dari segi isinya. Untuk itu,

penulis menerima segala bentuk usul, saran ataupun kritikan yang sifatnya membangun demi penyempurnaan.

Akhirnya, penulis berharap bahwa apa yang disajikan dalam skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca.

Kupang, 2022
Penulis

Patris Sae

**FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGEMBANGAN KAPASITAS
PEMERINTAH DESA DALAM MENYEDIAKAN AIR BERSIH DI DESA BOKONG
KECAMATAN TOIANAS KABUPATEN TIMOR TENGAH SELATAN**

ABSTRAK

Skripsi ini berjudul Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengembangan Kapasitas Pemerintah Desa Dalam Menyediakan Air Bersih Di Desa Bokong Kecamatan Toianas Kabupaten Timor Tengah Selatan. Rumusan masalah dalam penulisan skripsi ini adalah Faktor-Faktor Apa Saja Yang Mempengaruhi Pengembangan Kapasitas Pemerintah Desa Dalam Menyediakan air bersih Di Desa Bokong Kecamatan Toianas Kabupaten Timor Tengah Selatan. Teori yang digunakan oleh peneliti dalam memecahkan masalah penelitian adalah Soeprato Riyadi terutama Komitmen Bersama, Kepemimpinan, Peraturan sebagai SOP dan Petunjuk Teknis.

Penelitian ini menggunakan metode deskriptif kualitatif. Sumber data primer adalah para informan sedangkan data sekunder adalah dokumen-dokumen yang berkaitan dengan variabel penelitian. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara, observasi, dan dokumentasi. Tahap analisa data dilakukan melalui reduksi data, penyajian data, tahap penarikan kesimpulan lalu dianalisis secara deskriptif kualitatif.

Hasil kajian menunjukkan bahwa (1). Komitmen bersama, ditandai dengan Penyediaan Anggaran oleh Pemerintah Desa Bokong dalam pembangunan Dua Bak Penampung Air, Rehabilitasi Jaringan Perpipaan dan Pembelian Peralatan Kerja Air, Pembangunan Bak Air di Mata Air Oenaek, Belanja Modal Jaringan Instalasi-Honor Tim Pelaksana Kegiatan dan Belanja Modal Jaringan Instalasi-Honor Tim Pelaksana Kegiatan. Komitmen dari Pemerintah Desa Bokong dalam program penyelenggaraan air bersih berupa pembangunan sarana prasarana seperti pembangunan bak penampung di mata air oenaek, pembangunan bak penampung mata air di Dusun Sune dan Haumolo serta pembangunan 8 bak kran mata air. (2) Kepemimpinan, ditandai dengan Kepala Desa Mendorong Partisipasi Masyarakat dalam Program pembangunan Air Bersih berupa terlibat langsung dan menginstruksikan kepada perangkat desa agar bekerja setelah jam kantor dan memberikan pengarahan serta pengawasan secara langsung dalam pembangunan air minum serta teguran keras bagi masyarakat yang tidak terlibat dalam pembangunan air minum nantinya tidak akan menikmati hasil program pembangunan air minum. Kepala Desa Bokong melakukan pengawasan terhadap setiap kerja Tim Pengelola Kegiatan Air Bersih serta berkoordinasi dengan Dinas atau organisasi perangkat daerah terkait yang ada di Kabupaten TTS seperti PUPR, Dinas Kesehatan, Dinas PMD dan Bappeda. Selain itu, mekanisme pengawasan berupa sanksi bagi masyarakat yang melakukan pengerusakan sarana air bersih berupa pemberhentian pengambilan air. (3) Peraturan sebagai SOP dan Petunjuk Teknis, ditandai dengan adanya Standar Operasional Prosedur atau Petunjuk Teknis sebagai standar dalam pengelolaan air bersih yaitu Peraturan Desa Nomor 18 Tahun 2015 tentang Sistem Pengelolaan Air Bersih Desa Bokong dan Keputusan Kepala Desa Bokong Nomor 18/DS.BKG/2015 tentang Pembentukan Tim Pengelola Kegiatan Air Bersih dengan berpegangan pada hukum yang lebih tinggi yaitu Undang-Undang Desa No 6 tahun 2014 tentang Desa.

Berdasarkan hasil analisis diatas, penulis menyimpulkan Pemerintah Desa Bokong sudah menjalankan tugasnya dengan baik dalam Dalam Menyediakan Air Bersih Di Desa Bokong Kecamatan Toianas Kabupaten Timor Tengah Selatan. Hal ini dapat dilihat berupa adanya komitmen bersama, kepemimpinan dan peraturan sebagai SOP dan Petunjuk Teknis.

Berdasarkan kesimpulan diatas, penulis menyarankan Kedepannya Pemerintah Desa Bokong anggarannya lebih mentikberatkan kepada pembangunan air minum dan pelatihan terkait Pengelolaan Air Minum kepada tim pengelola air minum di Desa Bokong

Kata Kunci : Pengembangan Kapasitas, Air Bersih, Desa Bokong

**FACTORS INFLUENCING VILLAGE GOVERNMENT CAPACITY
DEVELOPMENT IN PROVIDING CLEAN WATER IN BOKONG VILLAGE,
TOIANAS DISTRICT, TIMOR TENGAH SELATAN**

ABSTRACT

This thesis is entitled Factors Influencing Village Government Capacity Building in Providing Clean Water in Bokong Village, Toianas District, South Central Timor District. The formulation of the problem in writing this thesis is what factors influence the development of village government capacity in providing clean water in Bokong Village, Toianas District, South Central Timor District. The theory used by researchers in solving research problems is Soeprato Riyadi, especially Joint Commitment, Leadership, Regulations as SOPs and Technical Guidelines.

This study used descriptive qualitative method. Primary data sources are informants while secondary data are documents related to research variables. Data collection techniques used are interviews, observation, and documentation. The data analysis stage was carried out through data reduction, data presentation, the conclusion drawing stage and then analyzed descriptively qualitatively.

The results of the study show that (1). Shared commitment, marked with Budget Provision by the Bokong Village Government for the construction of Two Water Storage Tanks, Rehabilitation of Pipeline Networks and Purchase of Water Work Equipment, Construction of Water Tanks at Oenaek Springs, Capital Expenditures for the Honorary Installation Network for the Activity Implementation Team and Capital Expenditures for the Honorary Installation Network for the Activity Implementation Team. The commitment from the Bokong Village Government in the clean water implementation program is in the form of building infrastructure such as construction of reservoirs at Oenaek springs, construction of springs reservoirs in Sune and Haumolo Hamlets and construction of 8 springs faucets. (2) Leadership, marked by The Village Head Encourages Community Participation in the Clean Water Development Program by being directly involved and instructing village officials to work after office hours and provide direction and direct supervision in the development of drinking water as well as a strong warning to people who are not involved in the construction of drinking water will not enjoy the results of the drinking water development program in the future. The Head of Bokong Village supervises every work of the Clean Water Activities Management Team and coordinates with related regional agencies or organizations in TTS District such as PUPR, Health Office, PMD Service and Bappeda. In addition, the oversight mechanism is in the form of sanctions for people who damage clean water facilities in the form of stopping water collection. (3) Regulations as SOPs and Technical Instructions, marked by Standard Operating Procedures or Technical Instructions as standards for clean water management, namely Village Regulation Number 18 of 2015 concerning the Bokong Village Clean Water Management System and Decree of the Head of Bokong Village Number 18/DS.BKG /2015 concerning the Formation of a Clean Water Activity Management Team by adhering to a higher law, namely UVillage Law No. 6 of 2014 concerning Villages.

Based on the results of the analysis above, the authors conclude that the Bokong Village Government has carried out its duties properly in providing clean water in Bokong Village, Toianas District, South Central Timor District. This can be seen in the form of shared commitment, leadership and regulations as SOPs and Technical Guidelines. Based on the above conclusions, the authors suggest the future The Bokong Village Government's

budget focuses more on drinking water development and training related to Drinking Water Management for the drinking water management team in Bokong Village

Keywords: Capacity Building, Clean Water, Buttocks Village

DAFTAR ISI

LEMBARAN JUDUL

DAFTAR ISI

BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	7
1.3 Tujuan Penelitian	8
1.4 Manfaat Penelitian	8
BAB II KERANGKA PEMIKIRAN.....	9
2.1 Tinjauan Pustaka	9
2.2 Tinjauan Teoritis	12
2.2.1 Kapasitas	12
2.2.2 Pengelolaan Air Bersih.....	26
2.2.3 Sistem Penyediaan Air Minum (SPAM)	34
BAB III METODE PENELITIAN.....	39
3.1 Penentuan Model Penelitian	39
3.2 Teknik Penentuan Informan	39
3.3 Operasionalisasi Variabel	40
3.4 Jenis dan Sumber Data	41
3.5 Teknik Pengumpulan Data	43
3.6 Teknik Analisis Data	43
BAB IV DESKRIPSI WILAYAH DAN OBYEK PENELITIAN	44
4.1 Deskripsi Wilayah Penelitian	44

4.2	Deskripsi Obyek Penelitian	55
BAB V ANALISIS HASIL PENELITIAN		73
5.1	Komitmen Bersama	73
5.2	Kepemimpinan	82
5.3	Peraturan Sebagai SOP dan Petunjuk Teknis	92
BAB VI PENUTUP		96
6.1	Kesimpulan	96
6.2	Saran	98

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1	Anggaran Pengelolaan Air Berskala Desa Bokong Tahun 2015-2021	3
Tabel 1.2	Anggaran Pembangunan Desa Bokong 2017-2019	6
Tabel 4.1	Jumlah Penduduk Desa Bokong Berdasarkan Kelompok Umur	46
Tabel 4.2	Jumlah Penduduk Desa Bokong Berdasarkan Tingkat Pendidikan	47
Tabel 4.3	Jumlah Penduduk Desa Bokong Berdasarkan Mata Pencaharian	48
Tabel 4.4	Jumlah Penduduk Desa Bokong Berdasarkan Golongan Agama	49
Tabel 4.5	Anggaran Pengelolaan Air Berskala Desa Bokong Tahun 2015-2021	56
Tabel 4.6	Anggaran Pengelolaan Air Berskala Desa Bokong Tahun 2015-2021	68
Tabel 4.7	Anggaran Pembangunan Desa Bokong 2017-2019	69
Tabel 5.1	Anggaran Pengelolaan Air Berskala Desa Bokong	75
Tabel 5.2	Susunan Tim Pengelola dan Pengawas Kegiatan Air Bersih Desa Bokong	89

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1 Kantor Desa Bokong	41
Gambar 4.2 Pembangunan Air di Mata Air Oenaek	57
Gambar 4.3 Pembangunan Bak Penampung Air	59
Gambar 4.4 Jaringan Perpipaan di Desa Bokong	61
Gambar 4.5 Kran Air Umum di Desa Bokong	63
Gambar 4.6 Masyarakat Desa Bokong sedang melakukan Pemasangan Pipa Air Bersih	64
Gambar 4.7 Masyarakat Desa Bokong sedang membeli Air Tangki	66